
政策依据：区划调整要经过许多程序

合肥市行政区划调整，目前只是一个设想，在其成为现实之前，必

然需要更多的调研并要通过合法的程序。

国家民政部2004年出台的《民政部关于行政区划调整变更审批

程序和纪律的规定》指出，行政区划调整变更必须经过制订年度计划、

审核、批准、建档和监督等多个步骤，其中审核步骤包括处级审核、司

级审核和部级审核。（如下图所示）
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当前政府在经济发展中的

主导作用仍较强，行政壁垒的

存在导致很多资源不能实现优

化配置，而“并区”后便于统筹

规划，可以减少协调成本。

国家发展和改革委员会国土开发

和地区经济研究所副所长肖金成：

很多行政区划的调整都是

跟经济发展关联的，经济发展到

一定程度要突破传统行政区划

的界限，必然是要引起行政区划

的变化。

中国政法大学教授焦洪昌：

一些大城市、特大城市在发

展过程中，城市体系、产业结构

都发生了很大变化，与之相对

应，城市区划也需要随之调整。

上海社科院城市化发展

研究中心主任郁鸿胜：

相关人士谈合肥区域规划

“大合肥”，路还有多远？
按照规划，“大合肥”是让人心动和向往的。那么，从规划到现实，有多远的路要走呢？又面临哪些制约因素呢？为此，记者采访了部分县

区相关人士及相关专家。
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巢湖回应：将庐江和居巢区划归合肥难度大

“这是不可能的！”昨日，记者电话采访巢湖市民政局有关负责人

时，该负责人用十分肯定的语气告诉记者，到目前为止，该市没有接到

任何通知，也没有参与任何有关行政区划调整的调研。他说，打造大

都市，在规划中提出将巢湖市居巢区和庐江县划归合肥，这里面牵涉

到很多问题，也许是发展趋向，也许是十年、二十年之后的事。

专家观点：区划调整须符合区域经济发展规律

对于合肥市“十二五”区划调整的初步设想，中国科技大学经济学

教授刘志迎谈了自己的看法。

刘志迎认为，省会城市不仅是一个省的政治中心，更重要的是经

济中心，合肥现在的发展势头很好，如果能够在东西向和南北向上都

有所扩充，应该会对合肥的经济发展有促进作用，同时也会更有利于

巢湖周边的综合发展。

“值得注意的是，一个城市人口和面积的改变，必须符合区域经

济的发展规律。”刘志迎介绍说，在人口和面积改变之后，可能会为城

市带来新的发展空间，但两者之间并没有直接的因果关系，关键在于

如何利用区域规划调整带来的有利因素促进经济发展。

三县观点：省域与县域的空间距离越来越短

“加快撤县设区步伐能够有效推进县域经济社会发展。”肥西县宣

传部副部长凌泽泉说，如果三县撤县设区，以设区标准为目标，将促进

县域在经济总量、人均经济水平上达到一个新的阶段，肥西也将真正

融入合肥市，发展前景会变得更好。

“加快撤县设市设区步伐，能够扩展中心城市发展空间，优化城

镇体系空间结构。”肥东县宣传部副部长王道玉告诉记者，撤县设区，

有利于合肥扩展建设布局空间、优化产业结构和空间布局、加强资源

供给保障和提升总体持续发展能力。

撤县设区，可以改变三县农民工“边缘化”的社会地位，将实现不

少农民工原来“当城市人”的梦想。长丰县外宣办主任陈燕告诉记者，

“由农民变市民，这样他们就可以纳入城市保障体系，势必会提高居民

的幸福指数。”
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